

## GACETA



## OFICIAL.

## ARTICULO DE OFICIO.

*S. M. sigue sin novedad en su importante salud.*

*De igual beneficio disfruta S. A. R. el Serenísimo Señor Infante DON SEBASTIAN GABRIEL.*

*Las últimas noticias que se han recibido de Leibach aseguran, que continúan en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRÍNCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes DON JUAN CARLOS y DON FERNANDO MARÍA, su Augusta Tia la Serenísima Señora PRINCESA DE LA BEIRA, y la Serenísima Señora Infanta DOÑA MARÍA AMALIA.*

## Partes recibidos en el Ministerio de la Guerra.

La Junta provisional del Principado de Cataluña con fecha 13 de Diciembre, desde San Lorenzo, hace la siguiente comunicacion.

El Gefe de la 1.<sup>a</sup> brigada de la division del centro en este Principado, dá á esta Junta auxiliar gubernativa el parte siguiente:—”Con objeto de apoderarme de la villa de Ripoll fortificada por los enemigos, dispuse que los comandantes del 1.<sup>o</sup> y 2.<sup>o</sup> Batallon de la brigada de mi mando hiciesen una marcha forzada, para que llegando de noche á las inmediaciones de dicha Villa se alojasen en las casas que les designé inmediatas á ella, guardando el mayor silencio, y que al amanecer destinasen una guerrilla á fin de llamar la atención á aquella guarnicion, para que las compañías destinadas á ocupar la villa pudiesen, en caso de dejar su guarnicion, apoderarse de ella por medio del asalto; pero no habiendo logrado con esta maniobra mas salida que la del número de 100 cristinos, no pudo hacerse otra cosa que atacarlos, y con solas las fuerzas que estaban apostadas por el punto que se verificó

la salida, que no excedian de 100 á 150 hombres, fueron batidos y puestos en vergonzosa fuga; dejando 25 muertos en el campo, y hecho seis prisioneros, sin los muchos que se arrojaron al rio para poderse salvar, en donde quedaron algunos ahogados, y los mas tiraron allí las armas, de las cuales algunas han sido recogidas por mis voluntarios, ademas de las que se encontraron en el campo, asi como una caja de un tambor, que se cuenta en el número de los muertos. Por nuestra parte no hemos tenido mas desgracia que el haber sido herido el soldado de caballería Ramon Salomó, que lo fue de un bayonetazo en la mano derecha; cuyo individuo recomienda el comandante del primer batallon D. José Puitg, por el arrojo y bizarría con que se echó sobre el enemigo; y ademas me asegura que todos los oficiales y voluntarios que entraron en accion llenaron su deber.—Esta Junta tiene la satisfaccion de trasladarlo á V. E. para que se sirva elevarlo al Soberano conocimiento de S. M.

Exmo. Sr.—El acertado fuego de nuestra artillería durante dos dias consecutivos ha conseguido abrir una brecha en el antiguo y fuerte muro que circundaba el pueblo de Guetaria, y no obstante que los enemigos lo sostenian con 14 piezas ventajosamente colocadas en la plaza y castillo, me resolví á asaltarla á las cuatro de la tarde con las compañías de preferencia de los batallones 2.<sup>o</sup> y 4.<sup>o</sup> de Guipúzcoa y 6.<sup>o</sup> de Castilla, precedidas de 2 partidas al mando de 2 valientes oficiales, hallándose el todo sostenido por la restante fuerza del 4.<sup>o</sup> de Guipúzcoa.—Los enemigos se habian hecho fuertes en el pueblo por medio de cortaduras y parapetos formados en las calles, y particularmente en la plaza de la iglesia, pero bien pronto fueron atacados, batidos y arrojados de todos ellos por el esfuerzo de las dos partidas, y obligados á encerrarse en el castillo, cuyo ataque me propongo emprender mañana.—La premura del tiempo no me permite dar á V. E. detalles sobre este feliz acontecimiento, mucho mas cuando nuestra pérdida ha sido insignificante, pero lo ve-

rificaré tan luego como reúna los partes particulares de los gefes respectivos.-- Grandes han sido, Exmo. Sr., las fatigas sufridas por los individuos del Real cuerpo de artillería; grandes los servicios de todas clases prestados por los referidos tres batallones de infantería; grande el zelo, actividad y valor que han manifestado todos los gefes y oficiales que tengo el honor de mandar, particularmente el gefe de brigada de la division de Guipúzcoa D. Bartolomé Guibelalde, y el Brigadier comandante de ingenieros, y por lo tanto grandes serán tambien los premios y recompensas que me propongo impetrar de la Real munificencia del REY N. S.—Como el Comandante general de ingenieros se halla dirigiendo las nuevas baterías que deben obrar contra el castillo, no le es posible dar á V. E. parte en esta noche.—Dios guarde á V. E. muchos años. Campo de Guetaria 1.º de Enero de 1836.—Exmo. Sr.—Joaquin Montenegro.—Exmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

### PARTE NO OFICIAL.

#### Noticias extranjerías.

#### FRANCIA Paris 26 de Diciembre.

Leemos en la *Gaceta de Francia del 25*:—"Es indudable que la quinta extraordinaria de 100.000 hombres decretada por el gobierno de Madrid, no producirá ni aun 20.000; y que el dinero recaudado por exencion de servicio, no bastará para cubrir los gastos de equipo y armamento. Mendizabal ha exigido que le dejen obrar; y bajo este pie promete exterminar la faccion carlista en el término de tres meses solamente. Espirará el término de su obligacion; no la habrá cumplido; y será separado del poder, tan vergonzosamente como sus predecesores. El sitio de San Sebastian, la discordia entre Córdoba y Evans, y la inaccion de Mina en su cuartel general de Manresa, son presagios lamentables del resultado que podrá tener esta campaña, sin embargo de haberla venido á presidir el Conde de Almodóvar.

*Burdeos 25 de id.*—La Guiena dice:—"Tenemos la deplorable seguridad de que el General Alava embajador cosmopolita de la Reina Cristina en Paris y Londres, tiene la importante y honorífica mision de pedir que se ejecute inmediatamente el tratado de la *cuadruple-alianza*; frase que Mendizabal ha sustituido al término poético de cooperacion, feliz ocurrencia de Martinez de la Rosa. La Inglaterra quiere sin duda comprometer al ministerio en este difícil empeño, con el objeto de hacer más intolerable el peso que gravita ya sobre la Francia. Recordemos que el ministro Caning usó de este mismo lenguaje en tiempo de la última ocupacion, y que desde entonces acá tiene un lugar distinguido en el diccionario de la diplomacia.

El *Eco Frances* en artículo de Madrid dice:—

Participando de la desconfianza que en lo general ha principiado á inspirar el ministerio Mendizabal, sobre los recursos con que se jacta de orientar todas las dificultades de nuestra situacion interior, hay muchas personas que creen haber hallado este secreto, en las palabras tantas veces repetidas de *orden y tranquilidad*. Este ministro ha declarado en varias ocasiones ante las córtes, que no necesita ni quiere dinero, ni socorros de ninguna especie, ni aun el voto de confianza dicho propiamente; sino *orden y tranquilidad*. Esto es precisamente lo que han pedido los que le precedieron, y esto es lo que pedirán los que le sucedan, y todos cuantos ocupen su lugar mientras haya sociedad. Con el orden y la tranquilidad, es decir, con la obediencia pasiva de la Nacion, ningun ministro hallaria embarazos en dar salida á los negocios; pues tendria siempre á su disposicion todos los recursos del Reino.

Con el orden y la tranquilidad ha formado DON CARLOS un ejército en las Provincias donde se halla establecido su gobierno, cuando en un principio no tenia mas que algunas partidas sin organizar y fáciles de disolverse. Con estos mismos elementos le proveen sus vasallos de hombres para reemplazar y aumentar su ejército, lo necesario para la subsistencia del mismo, y cuanto le puede convenir en su actual posicion. Con el orden y tranquilidad finalmente, tiene sugetos fieles para desempeñar los destinos.....

### NOTICIAS DE ESPAÑA.

El REY N. S. continúa en Oñate en compañía de S. A. R.

Se trabaja sin intermision para uniformar el ejército, habiéndose distribuido ya á varios cuerpos su correspondiente vestuario.

Los desertores del ejército enemigo confirman la noticia, que ya se tenia, de que las tropas están casi sin paga y á media racion, desesperadas y hambrientas.

La victoria obtenida por nuestras armas el dia 5 en las cercanías de Olot está plenamente confirmada; así como tambien la presa del convoy de vestuario, dinero y armamento, que no ha podido rescatar el famoso Palaréa.

Parece que en las inmediaciones de Daroca han obtenido nuestras armas importantes resultados. Se habla de una victoria tan gloriosa como la de Olot; pero no podemos asegurar este hecho de una manera positiva.

En carta de Madrid del 16 se lee:—"Las córtes, que se esperaban con tanto afán, y por cuya reunion bajo una forma republicana se insurreccionaron las juntas, se hallan en el dia sin saber de qué tratar, ni en qué ocuparse, por no haber materia para ello, como dicen los periódicos de la oposicion. Desde el discurso del trono á la apertura del *congreso* quedaron todos altamente disgustados, porque no se tocaba ni aun por inci-

dencia el negocio de las *constituyentes*, único fin de sus miras.

También han causado bastante sensación en Madrid la misteriosa salida de Almodóvar y las continuas lamentaciones de Mina, que nada puede contra los valientes realistas de Cataluña.

El gobierno ignora absolutamente el estado de desmoralización en que se halla su ejército; prueba de ello es, el repetido y vergonzoso elogio que se ha hecho de él y de su *bizarro Caudillo* en ámbos estamentos.

En medio del desaliento en que yacen los ánimos del partido liberal, en los papeles públicos se afecta un grande entusiasmo, y una decisión prestada. Han tenido la parvulez de recibir con honores de triunfo, vivas, banquetes y aclamaciones, al siempre vencido y siempre derrotado regimiento 4.º de la Guardia, procedente de Navarra y las provincias; y para mejor alucinar á las gentes vistieron á los soldados en uno de los pueblos inmediatos á la Capital, porque no se viera el espectáculo de su miseria y desnudez.

También se asegura en las mismas cartas, que para reanimar el espíritu, que ellos llaman *nacional*, están destituyendo á todos los empleados del ministerio anterior, y reemplazándolos por republicanos decididos; tal es entre otros el *gobernador civil* de Madrid *Olózaga*, que hace 4 años estuvo condenado á garrote vil por complicado en la causa de Miyar. A este tenor sigue todo. Con el dinero que sacan de la quinta están los pueblos saqueados, y reducidos á la desesperación.

Acabamos también de recibir los papeles públicos de la usurpación. En el *Vapor* periódico de Barcelona se lee:—”Mengua sería, que con mas y mejores elementos, amaneciese el sol de la primavera, y tuviese aun que *alumbrar á las gavillas rebeldes*.” Tranquilízese el *Vapor*, porque hay un medio muy sencillo para llenar su deseo. ¿Hay mas sino que manden las *córtes*, que el sol no alumbré á los facciosos? Pues hágase esto, y quedaremos á oscuras.

Según el mismo periódico, los Barceloneses no quieren prodigar su sangre para defender el trono de la *inócete*. Dice: ”que no tendrá lugar en Barcelona la movilización de los 1400 hombres propuesta por Mina. El Ayuntamiento ha rescatado la suerte con dinero, y no quiere nuevos impuestos de sangre. Hartos sacrificios de esta especie, continúa el *Vapor*, tiene hechos la Cataluña para no gravarla con ulteriores.”

En el periódico titulado el *Catalan* del 2 de Diciembre se asegura: ”que *Tristany* habia desaparecido de Cataluña, dirigiéndose á Francia después de abandonado por sus compañeros de armas.” Puede recoger esta noticia el verídico *Catalan*, guardándola para mejor ocasion. *Tristany* al frente de su columna atacó vigorosamente al enemigo, y contribuyó á su derrota en las inmediaciones de Olot el dia 5 de Diciembre, y posteriormente continúa aumentando las fuerzas de

su mando; previniendo además por via de monición fraterna al papalista, que le sería conveniente dejar el oficio, respecto á que carece absolutamente de los talentos necesarios para desempeñarle. La naturaleza á la verdad estuvo muy mezquina en concederle sus favores. Sin duda parecerá á sus Redactores un golpe feliz de imaginación aquello de *Quirlos Canto*, que han repetido por la milésima vez. Pues sepan: que esta insípida trivialidad es una gracia de taberna y un juego de palabras muy material, é intolerable aun en las composiciones satíricas del carácter mas vulgar; y que es necesario que sus lectores tengan un gusto muy depravado, para reirse de semejante frialdad.

En la *Revista española* se lee:—”Escriben de Talavera haber entrado en Puebla-nueva 100 facciosos de caballería. Sacaron raciones, se apoderaron de las balijas de San Martín y Naval-moral, y cometieron otros muchos atentados.”

En este momento recibimos la *Gaceta de Languedoc* la cual después de haber combatido con razón los delirios que publican los enemigos, de la legitimidad, anuncia tres victorias obtenidas por nuestras armas en Cataluña. La primera en San Hilario. Los cristinos se batieron algun tiempo con bastante resolución, y sin embargo de que recibieron algun refuerzo en lo recio del combate, hubieron de ceder al valor de nuestras tropas retirándose con pérdida considerable.

Otra division carlista, añade el mismo periódico, ha batido á los cristinos recientemente junto á Santa Coloma, haciéndolos retirarse en dispersion hasta el fuerte de aquella villa. Una persona venida recientemente del teatro de la guerra asegura, que la division carlista de Mossen-Benet se hallaba junto á los muros de Ripoll; y que habiendo los cristinos intentado una salida, fueron rechazados vigorosamente, dejando 40 cadáveres en el campo de batalla.

Tenemos á la vista varios números del diario de Zaragoza. En ellos siempre ha de lucir su elocuencia el célebre *Adan*, que de todo descuida menos de lo que no le compete. Que el desenfreno de la *guardia nacional* es incompatible con la tranquilidad pública, y que no puede salirse de casa por la noche sin exponerse á ser *bizarramente* acometido por estos valientes; no importa: son *desahogos patrióticos*; y el *Señor Adan* no ha de perder su popularidad, providenciando en favor del vecindario. Que sale de San Gil el Santísimo Viático, y un corrillo de necios tan presumidos como ignorantes, rien del mas tremendo de nuestros misterios, y niegan á la magestad de Dios los honores, que rindieran á una persona de cualquiera esfera: que se da parte al *Señor Adan* de semejantes desacatos, y que la parte sana de la población declama contra tan escandalosa impunidad; ¿pero qué se ha de hacer? el *Señor Adan* se abs-

tiene de tomar parte en este asunto consiguiente á los principios de *tolerancia* que profesa; sin embargo de que *la religion católica es la del estado, y que la obligacion de respetarla, parte entre otros principios de una ley fundamental*: que la prostitucion corre con frente erguida por todos los ángulos de la ciudad, y que ni aun en los paseos públicos se guarda aquel decoro de que tanto se cuidaba en el reinado de los *déspotas*: que si no se pone un dique al progreso de la disolucion (algo mas rápido que el de las luces) vendrá Zaragoza á convertirse en una mancebía general; y por fin, que sabe el *Señor Adan* el zelo, que en esta materia desplegaron las autoridades de Zaragoza; pues todo esto se tolera, aunque el no tolerarlo influya gravísimamente en la felicidad de la pátria: pero lo que no sufre ni sufrirá jamas el celoso *Adan*, lo que exalta su bilis y le hace empuñar la espada de la ley, el objeto que excita fieramente su indignacion, son las *campanas, horribles instrumentos de fatiga y de incomodidad* para el inocente vecindario. En hora-buena que se le recarguen las contribuciones, que se le atropelle á todas horas por los zelosos patriotas, que se le arranque con mil pretextos todo cuanto posee, que se le deje reducido á la miseria mas horrible: todo esto nada vale: pero las *campanas*. . . . ¡*Proh Dii inmortales!* ¡Aquí del ardiente zelo y consumada beneficencia del gobernador *Adan*! Sin atender á que el asunto no es de su competencia, dispone lo que *antes dispuso durante su cargo de gobernador civil de Valencia*, á saber: que se toquen muy poco las campanas, y esto solo para los *oficios del culto exterior*, no pasando de cuatro minutos, sin que jamas se echen á vuelo, y encargando la *pronta ejecucion de tan necesaria providencia*, como se explica el texto mismo de la comunicacion. Luego pasa á conminar con el castigo á los que se aventuren á contravenir su mandamiento. ¡Y despues dirá el *carlismo*, que la nacion no progresa!

Tambien se han recibido varios números de la *gaceta de Madrid* aunque retrasados. Algunas sesiones son importantísimas, v. g. la del 3, en que el *Señor Argüelles* observa, que en las cámaras de Inglaterra cuando no oyen con gusto á un orador, suelen estornudar, sonarse, y cosas semejantes.

El *Señor Camba* pregunta si hay algun *ceremonial* para recibir la comision de los estamentos; se queja que la guardia del principal no hizo á los comisionados ningun género de demostracion, y que los alabarderos de palacio descansaban sobre sus alabardas.

Luego se discute sobre la admision de un *procurador*, y se acabó la sesion. El *Señor Presidente* dijo, que *no habia mas asuntos*; y realmente tampoco se ventilaron mas que los que acaban de indicarse. ¡La *representacion nacional* se da priesa á salvar la pátria!

La sesion del 5 del *estamento de próceres* tambien es importante.

El Señor Vice-presidente principia por una allocucion enfática, escrita por supuesto y preparada con bastante anticipacion. ¡Qué redundancia de palabras! ¡Qué vaciedad de pensamientos! Contra el testimonio de la España y de la Europa entera, quiere el *Señor Vice-presidente*, que *el ardor é inimitable disciplina del ejército de Córdoba forme las páginas mas brillantes de la historia. ¡Loo eterno á los valientes que defienden la libertad en los fragosos riscos de Navarra, sin separarse un ápice de las sendas, que conducen á la inmortalidad!*. . . . Dejemos al Vice-presidente, porque el sermon está largo, y tememos se pierda como predicador de cofradía. Dejémosle hacer reir á la Europa con las *soñadas victorias de Córdoba*, y vamos á ver lo que dicen el *Señor Alava* y *compañeros*. La bravura del ejército, su probidad y patriotismo, los talentos militares y el tino de su caudillo, sus triunfos, sus victorias, sus conquistas, son el objeto de discursos interminables, cuyo resultado definitivo es, que el *Señor Presidente del estamento de Próceres* responda á la felicitacion de Córdoba, objeto de estos debates: "que el estamento le da las gracias, y se hace un deber de celebrar la *subordinacion* y el *valor* de sus tropas."

No es cierto que Mr. Savatier haya sido preso y fusilado por los cristinos, como lo han anunciado algunos periódicos extranjeros. Este caballero se halla entre nosotros vuelto ya de su expedicion.

Es falso ó por mejor decir es absurdo, que Merino haya desertado al enemigo con 150 caballos.

Es tambien falso de toda falsedad, que hayan sido hechos presos y condenados á muerte por traidores varios gefes y oficiales del ejército realista.

Mil veces hemos dicho: que una de las armas mas poderosas de que se vale el enemigo para reanimar el espíritu de los revolucionarios, y desalentar á los legitimistas, es la circulacion de noticias falsas, triunfos imaginarios, ó cuando menos muy exajerados. La carta siguiente que nos remiten de Vitoria confirma esta verdad, por otra parte tan pública é inegable.—"Me apresuro á comunicar á V.: que un sugeto fidedigno y muy al corriente de los negocios, hombre por otra parte de clase elevada y grande imparcialidad asegura, que uno de los resortes que con mas empeño vá á ponerse en movimiento en la presente campaña, es el de publicar en Navarra las derrotas de Cataluña, y en Cataluña las derrotas de Navarra; y que al efecto se han pasado por el ministerio instrucciones reservadas á los gefes superiores, para que den dos partes de cada acontecimiento: el primero manifestando la realidad del hecho con reserva; y el segundo exagerado y pomposo, dando á los mas leves acontecimientos una importancia suma; lo cual á comenzado ya á practicarse en las gacetas de Madrid del 18, 26 y 27 del pasado.